

*Das Politische Departement an das schweizerische Konsulat in Saigon¹**[Bern,] 29. November 1965, 18.00 Uhr*

Werdet begreifen, dass uns überraschende Anfrage Aussenministeriums² nach dreijährigem Schweigen in Anbetracht heutiger politisch-militärischer Lage in Vietnam ungelegen. Gaben 1961/62 nur mit erheblichen Bedenken grünes Licht für Eröffnung Botschaft Bern³, wobei wir unserem Entscheid damalige Lage zugrunde legten. In Anbetracht heutigen USA-Engagements⁴ zögern wir, Scheck einzulösen, insbesondere solange nicht wissen, warum es Saigon plötzlich so eilig hat. Wenn wir wüssten, ob vietnamesischer Botschafter in Bern residieren würde (wo er sich unter Umständen viel unangenehmer bemerkbar machen könnte) oder in Drittland, würde unsere Antwort erleichtert. Auf alle Fälle müssten uns gründliche Prüfung Agrémentgesuches vorbehalten, mit andern Worten, Person Botschafters⁵ müsste einigermassen dafür Gewähr bieten, dass er sich nur um vietnamesische Interessen in der Schweiz kümmert und nicht unser Land als Propaganda-Plattform benützt oder gar missbraucht. Oder soll etwa unbequem gewordener Politiker abgeschoben werden?

Würden es sehr schätzen, wenn es Ihnen gelänge, Angelegenheit vorsichtig aufzuklären, insbesondere würde uns interessieren, wie Aussenministerium auf Ihre Rückfrage reagiert. Führet Unterhaltung auf Zeitgewinn und so, dass unsere Entscheidungsfreiheit gewahrt, aber wenn möglich, ohne dass sich Saigon sofort beleidigt fühlt⁶.

1. *Telegramm Nr. 62 (Versandkopie):* E 2001(E) 1978/84 Bd. 1033 (B.22.20.3). *Gerichtet an M. Luy in Antwort auf das Telegramm Nr. 38 des schweizerischen Konsulats in Saigon an das Politische Departement vom 23. November 1965, ibid.*

2. *Vgl. das Aide-mémoire des südvietnamesischen Aussenministeriums vom 23. November 1965, dodis.ch/31152.*

3. *Zur Problematik der Anerkennung von geteilten Staaten vgl. Dok. 43, dodis.ch/31039, Anm. 2 sowie Anm. 18 für die Eröffnung einer südvietnamesischen Botschaft in Bern.*

4. *Vgl. Dok. 144, dodis.ch/31184.*

5. *Zum neuen südvietnamesischen Botschafter in Bern, Phan Van Thinh, vgl. Doss. wie Anm. 1.*

6. *Zur Antwort auf dieses Schreiben, demgemäss das vietnamesische Aussenministerium einen Botschafter mit Erfahrung und Kenntnissen der Schweiz schicken möchte, vgl. das Telegramm Nr. 39 des schweizerischen Konsulats in Saigon an das Politische Departement vom 6. Dezember 1965, Doss. wie Anm. 1. Zur Eröffnung einer Botschaft in Bern vgl. die Notiz von A. Janner an F. T. Wahlen vom 13. Dezember 1965, dodis.ch/31156 und das BR-Prot. Nr. 59 vom 11. Januar 1966, dodis.ch/31842.*